

**Association de la Maison de la Famille et des Jeunes du Coutançais (MFJC)**

# **Projet éducatif**

## **I – Objet et contexte**

La MFJC, association loi 1901, se donne pour mission, dans un esprit d'accueil, d'ouverture et de respect des diversités, de promouvoir et soutenir des actions d'intérêt général dans les domaines culturel, artistique, sportif, éducatif et social.

Elle s'adresse en priorité à l'enfance et à la jeunesse, s'inscrivant dans le champ de l'éducation populaire, pour favoriser l'accès à la culture et aux savoirs, tout en accompagnant les familles dans leur rôle éducatif.

L'association encourage les échanges, rencontres et projets entre jeunes du département de la Manche, issus de milieux sociaux, d'horizons géographiques et d'établissements scolaires variés.

Par ses initiatives, elle vise à l'épanouissement complet des jeunes, en prenant en compte toutes les dimensions de leur personnalité : physique, psychique, spirituelle, morale et affective. Une attention particulière est portée à la qualité et à la formation des encadrants, qui peuvent bénéficier de formations parfois certifiantes.

S'inspirant des valeurs chrétiennes, la MFJC s'engage à promouvoir la fraternité humaine et la solidarité citoyenne.

Soucieuse de participer à la vie locale et de proposer des activités encadrées aux enfants, la MFJC a pour principal objectif la mise en place d'Accueils Collectifs de Mineurs (ACM) sur les temps périscolaires et extrascolaires.

L'association se consacre principalement à la création et à l'animation d'un patronage ainsi qu'à l'organisation de séjours de vacances.

## **II – Publics visés**

Les activités s'adressent aux enfants et aux jeunes âgés de 6 à 17 ans. Une distinction est faite entre les enfants de 6 à 12 ans, qui seront accueillis au sein du patronage, et les adolescents, invités à s'engager au service des plus jeunes, notamment en participant à l'animation des grands jeux.

Ouverte à tous, quelles que soient les origines sociales ou religieuses, l'association veille à favoriser l'inclusion. Des tarifs adaptés aux quotients familiaux seront appliqués afin de permettre l'accueil d'enfants issus de familles plus modestes.

## **III – Les intentions éducatives de l'association**

- a) **Proposer un lieu de vie et d'accueil bienveillant, une oasis :**

L'objectif de la MFJC est d'offrir aux enfants un espace où ils peuvent se sentir bien, être reconnus et acceptés tels qu'ils sont, grâce à l'attention d'adultes bienveillants. Les animateurs auront à cœur d'être à l'écoute des besoins de chaque enfant, et de l'accompagner dans le respect total de sa singularité.

C'est aussi un lieu où chaque enfant peut s'impliquer à sa mesure, participer à des activités, prendre sa place dans un collectif et s'exprimer librement. Cela leur permet de se sentir valorisés, non seulement par les adultes mais aussi par leurs pairs, et de découvrir leur importance au sein du groupe.

La MFJC s'efforce de créer une culture de bienveillance et de respect mutuel entre tous, enfants, jeunes et adultes. Elle veut être un lieu de rencontre de personnes de générations différentes.

**b) Accompagner la croissance dans toutes ses dimensions :**

La MFJC souhaite aider les enfants à grandir en leur permettant de donner le meilleur d'eux-mêmes et favoriser leur autonomie.

Pour cela, elle utilise le jeu comme outil pédagogique, favorisant l'apprentissage des règles, l'esprit d'équipe, l'estime de soi, et le dépassement personnel dans un cadre joyeux.

Les activités proposées permettent à chacun de découvrir et de développer ses talents (artistiques, physiques, intellectuels, relationnels...), qu'il pourra mettre au service du groupe.

L'association pourra également soutenir la scolarité des enfants, notamment par l'aide aux devoirs, en insistant sur l'importance du travail pour construire leur avenir.

Créer un lien avec les familles est essentiel pour mieux comprendre les enfants, les accompagner et soutenir les parents dans leur rôle éducatif.

**c) Ouvrir les jeunes sur l'avenir :**

La MFJC accompagne les enfants dans la construction de leur vie future, en les encourageant à rêver et à envisager leur avenir sans se limiter. L'association les aide à comprendre que ces aspirations nécessitent des efforts, des choix et de la persévérance.

L'association valorise la responsabilisation des jeunes les plus âgés en les engageant au service des plus petits, renforçant ainsi leur autonomie et leur sens des responsabilités.

**d) Promouvoir les valeurs chrétiennes, l'engagement citoyen, l'accueil de tous les jeunes et l'ouverture à la différence, y compris le handicap :**

La MFJC fonde son action éducative sur les valeurs chrétiennes, qui en constituent le socle essentiel. Elle promeut la fraternité, le respect de la dignité de chaque personne et une attention particulière aux plus fragiles. Ces principes orientent les enfants et les jeunes vers des relations marquées par l'entraide, la solidarité et la bienveillance. Par des temps de partage, de réflexion, de témoignage, l'enfant pourra grandir humainement et spirituellement en toute liberté.

Dans cet esprit, l'association encourage activement l'engagement citoyen. Elle sensibilise les enfants et les jeunes à leur rôle dans la société, les incitant à

contribuer au bien commun et à s'investir pour un monde plus juste et solidaire. En participant à des projets concrets, ils développent un sens du service, prennent des responsabilités et apprennent à agir pour le collectif.

L'ouverture à la différence est également au cœur de la démarche éducative de la MFJC. Engagée à accueillir tous les enfants et jeunes sans distinction d'origine, de milieu social, de croyance, d'opinion ou de situation, elle fait de l'inclusion une priorité. En valorisant la tolérance, l'écoute et la découverte de l'autre, la MFJC aide les enfants à comprendre et à apprécier ce qui les distingue. Le handicap, comme toute forme de différence, est perçu comme une richesse qui enrichit le collectif et permet à chacun de grandir en humanité.

Ainsi, la MFJC s'engage à former des enfants et des jeunes ouverts sur le monde, respectueux des diversités, sensibles aux défis liés au handicap, et mobilisés pour construire une société inclusive et fraternelle.

#### **IV – Encadrement et implication des bénévoles**

Les activités de l'association reposent sur une équipe diversifiée pour accompagner les enfants : un directeur, des animateurs bénévoles (qu'ils soient titulaires du BAFA ou non) en charge des activités et de l'aide aux devoirs, ainsi que de grands jeunes qui participent activement à l'animation — notamment des grands jeux — et contribuent au choix des activités.

Les bénévoles sont admis par le directeur, avec l'accord du conseil d'administration de l'association, sur la base de leur adhésion aux objectifs éducatifs définis dans ce projet, ainsi que de leurs compétences et de leur apport potentiel aux enfants accueillis. Ils sont de préférence membres de l'association, participent aux assemblées générales et peuvent être sollicités pour des temps de réflexion sur le fonctionnement et la mise en œuvre du projet. Un compte-rendu des séances du conseil d'administration leur est régulièrement communiqué.

L'association encourage ses bénévoles à se former, notamment en obtenant le BAFA, dont le financement est pris en charge. L'équipe d'encadrement, bénévole ou salarié, sera réparti en tenant compte des normes d'encadrement des ACM.

L'association peut s'appuyer sur l'équipe d'animation pastorale de la paroisse pour accompagner les animateurs, soutenir leur mission et, selon leurs disponibilités, participer aux activités.

#### **V – Lien avec les familles et les acteurs du territoire**

Pour offrir un accompagnement éducatif de qualité, la MFJC agit en complémentarité avec les parents, premiers éducateurs, ainsi qu'avec l'école et les autres structures fréquentées par l'enfant. Cela suppose une attention portée à ce que l'enfant vit en dehors du patronage (situation familiale, scolaire, activités).

Dans un souci de cohérence éducative, il est important que les parents adhèrent en esprit et en acte au projet du patronage.

Le lien avec les familles repose sur un accueil chaleureux et une disponibilité au dialogue, notamment lors des inscriptions ou des débuts et fins d'activités. Pour les familles qui ne peuvent se déplacer pour rencontrer l'équipe, des alternatives adaptées seront proposées. Les familles sont régulièrement informées des activités du patronage.

Un dialogue régulier est encouragé avec le directeur lorsque l'enfant nécessite un suivi spécifique, notamment en cas de troubles du comportement ou d'autres difficultés particulières. Cette communication permet à l'équipe et la famille de travailler ensemble pour offrir à l'enfant un environnement favorable à son épanouissement.

Des temps de formation aux parents peuvent être proposés.

### **Conclusion**

Le projet éducatif de la MFJC a pour but d'accompagner les enfants et les jeunes dans leur épanouissement global, en soutenant leur développement physique, intellectuel et spirituel (corps, cœur, esprit). Nos actions, qui s'inscrivent sur le long terme, sont ouvertes à tous les enfants et jeunes, tout en témoignant de notre identité chrétienne, comme l'indique la devise des patronages : « Ici on joue, ici on prie ». Chaque proposition, notamment spirituelle, reste librement accessible, dans le respect de la conscience de chacun.

Dans un monde parfois marqué par l'incertitude, nous nous engageons à offrir une oasis d'espérance, ancrée dans des valeurs de solidarité et de respect. En encourageant l'ouverture aux autres et l'engagement au service de la communauté, nous voulons donner aux enfants et aux jeunes les clés pour construire un avenir qui a du sens et qui les mène vers un épanouissement durable et responsable.

Fait à Coutances.

Le 13 juin 2025.